



energia@fte-energia.org  
www.fte-energia.org

## frente de trabajadores de la energía

Organización obrera afiliada a la FEDERACION SINDICAL MUNDIAL

Boletín de prensa

v8. n025

30 enero 2008

### Calderón adorna el discurso privatizador

#### Aparente consulta ciudadana

Reunido con la fracción parlamentaria del PAN, Felipe Calderón dijo que antes de la discusión legislativa sobre la reforma energética es conveniente realizar “un diagnóstico objetivo e integral de la situación que guarda ese sector en el país”. Para ello, planteó una consulta ciudadana.

Hay un cambio aparente en el discurso del gobierno pero, ese cambio, no es esencial. Ante el manejo burdo del PRI y el PAN, Calderón propone “adornar” la reforma energética privatizadora de Pemex mediante una consulta amañada.

Calderón dijo que “requiere de la participación responsable y serena de los legisladores, de los partidos políticos, de la academia, de los especialistas, de los trabajadores, de los sindicatos, de los empresarios, del sector productivo, de los medios de comunicación, en fin, de todos los mexicanos”.

Se trata de la misma versión que en otras ocasiones han seguido los legisladores. Aparentan consultar y deciden lo que quieren de acuerdo al cabildeo previo. Ya veremos si la consulta va en serio y si los legisladores serán incluyentes o solamente invitarán a quien (es) repitan lo que quieran escuchar. Los trabajadores reclamamos el derecho a expresar nuestra política independiente.

#### El diagnóstico privatizador del gobierno

Calderón dijo en San Miguel Regla, Hidalgo, que se requiere “un diagnóstico sobre las necesidades de las empresas públicas, sobre el comportamiento de la producción y de las reservas estratégicas del país, de los errores que han tenido otras empresas en el mundo, que nos permita conocer el enorme potencial que tiene el país”. Muy bien, habría que empezar por revisar los “errores” del propio gobierno.

¿Acaso el gobierno no sabe lo que necesitan Pemex, CFE y LFC? ¿NO conoce cuál es la producción petrolera y eléctrica, ni el nivel de reservas de hidrocarburos o los errores que a diario se cometen? El gobierno lo sabe y, más aún, es responsable de la grave crisis que se vive en materia eléctrica y petrolera resultado, precisamente, de la privatización furtiva que impulsa en la práctica.

En la Prospectiva del Mercado de Petróleo Crudo 2007-2016, elaborado por la Dirección de Planeación Energética de la Secretaría de Energía (Sener), con la participación de Pemex, el gobierno revisa el panorama internacional, el marco regulatorio de la industria petrolera, y el mercado nacional del petróleo, considerando la evolución de las reservas y la producción de hidrocarburos, así como el programa de inversiones.

La preocupación del gobierno federal se centra en la baja en la relación reservas-producción y el sostenido declive en la producción del yacimiento de Cantarell. Su pretensión es mantener la elevada plataforma de producción y enfoca su portafolio de negocios hacia los proyectos para el desarrollo en las aguas profundas del Golfo de México. Para ello, sugiere las inversiones extranjeras y la modificación del actual marco normativo y legislativo.

Es decir, para el gobierno, su diagnóstico es privatizador; por ello impulsa la reforma energética.

Según Pemex, al 1º de enero de 2007, había 11,048 millones de barriles de petróleo crudo como reservas probadas. En ese año la producción fue de 3 millones 256 mil barriles diarios (en noviembre de 2007, la producción fue de 3 millones 490 mil barriles diarios) y, las exportaciones fueron de 1 millón 722 mil barriles diarios (en 2007 fueron 1 millón 704 mil barriles diarios), es decir, el 53% de la producción (48.8% en 2007). Con ese nivel de reservas probadas, la relación reservas-producción en 2006 era de 9.2 años, hoy es menos.

En la cartera de negocios de Pemex Exploración y Producción (PEP) se estima una producción mayor a 3 millones 200 mil barriles diarios requiriéndose una inversión asociada promedio superior a 150,000 millones entre 2006 y 2016. Si se considera un escenario bajo, la Sener sugiere que se requerirán importaciones de crudo.

En Hidalgo, Calderón dijo que, este año, Pemex gastará 20,000 millones de pesos en exploración y los restantes 140,000 millones en explotación y desarrollo. Es decir, el 87.5% se destina a mantener los actuales niveles de producción (y exportación). Es la misma política seguida por más de 30 años.

## Pemex genera cuantioso ingresos

El presupuesto de inversión de Pemex surge de los propios recursos que genera. El valor de ventas totales de Pemex, a noviembre de 2007, fue de 476,751 millones de pesos más 379,377 millones de pesos por concepto de exportación de crudo. Las ventas totales fueron de 808,128 millones de pesos. El rendimiento antes de impuestos, derechos y aprovechamientos fue de 471,255 millones de pesos.

Los ingresos antes de intereses, impuestos, depreciación y amortización (EBITDA) fueron de 597,481 millones de pesos. Por concepto de impuestos Pemex pagó 457,341 millones de pesos. La deuda ascendió a 47,206 millones de dólares.

Los ingresos de Pemex son cuantiosos, suficientes para financiar su propio desarrollo, sin necesidad de inversión extranjera. Lo que ocurre es que el gobierno sigue una política depredadora contra Pemex pues le sustrae casi todos sus recursos sin permitirle la inversión propia.

El pago de derechos de Pemex es excesivo. Por pago ordinario sobre hidrocarburos aporta a Hacienda el 71.5% de los ingresos después de impuestos. Además, el 13.1% sobre los excedentes petroleros, debido a los altos petroprecios, obtenidos de la exportación de petróleo crudo. Existen además otras obligaciones determinadas por la Ley Federal de Derechos. La recaudación federal participable es del 85.31%. Evidentemente, se necesita modificar a esa Ley.

Es correcto que Pemex contribuya a la economía nacional pero, también, debe permitírsele desarrollar sus funciones estratégicas y su propio financiamiento. No se necesita privatizar a Pemex.

## Otra política petrolera

El asunto, sin embargo, no es de números ni de pesos (o dólares) sino de política. Seguir produciendo crudo para la exportación es inconveniente para la nación. Las plataformas de producción y exportación deben modificarse radicalmente. El crudo mexicano debe destinarse a la producción de petrolíferos y petroquímicos. Con los recursos de Pemex no solamente se puede financiar la exploración y producción de crudo sino la de refinados, construyendo 5 refinerías energéticas que produzcan gasolinas y generen, a la vez, energía eléctrica.

El pasado, presente y el futuro de Pemex debe debatirse en todo el territorio nacional, no solamente en las Cámaras. La consulta debe hacerse a todos los mexicanos no solamente a los sectores proclives a la privatización. Llamamos a todos los mexicanos (as) a organizar el debate y, ante todo, la organización que permita sostener una gran movilización en todo el territorio nacional.

Frente de Trabajadores de la Energía,  
de México